

Claire Decomps

La *genizah* de la synagogue de Dambach-la-Ville

Une *genizah* est un dépôt rituel d'écrits portant le nom de Dieu et, par extension, d'objets de culte usagés qui ne peuvent être jetés et sont donc déposés dans une cache à l'intérieur de la synagogue. Découverte fin 2012, à l'occasion de travaux, celle de Dambach-la-Ville (Bas-Rhin) est une des plus riches mises au jour dans l'aire ashkénaze, tant par sa variété que par sa fourchette chronologique (du XIV^e siècle à 1894), apportant un éclairage nouveau sur la vie d'une petite communauté rurale alsacienne, ruinée par la *Shoah*.

Claire Decomps est conservatrice en chef du patrimoine, en charge des collections historiques et des *judaica* au mahJ.

The *genizah* of the synagogue of Dambach-la-Ville

A *genizah* is a ritual depository of writings bearing the name of God and, by extension, of used objects of worship which cannot be thrown away and are therefore deposited in a cache inside the synagogue. Discovered at the end of 2012, during renovation work, the synagogue in Dambach-la-Ville (Bas-Rhin) is one of the richest discovered in the Ashkenazi area, both in terms of its variety and its chronological range (from the 14th century to 1894), shedding new light on the life of a small rural Alsatian community, ruined by the Holocaust.

Claire Decomps is chief curator, in charge of historical collections and *judaica* at the mahJ.

Bibliographie

- Beit-Arié, M., "Genizot: Depositories of Consumed Books as Disposing Procedure in Jewish Society", in *Scriptorium* 50/2, 1996.
- Decomps, C., (dir.), *Héritage inespéré. Objets cachés au cœur des synagogues*, Strasbourg : musées de Strasbourg, 2016.
- Hüttenmeister, F.-G., "Die Genisot als Geschichtsquelle" in *Geschütz, geduldet, gleichberechtigt: die Juden im Baden-Württembergischen Franken vom 17. Jahrhundert bis zum Ende des Kaisereichs (1918)*, 2005.
- Sixtova, O., "Findings from Genizot in Bohemia and Moravia", in *Judaica Bohemiae*, n° 34, 1999.
- Wiesemann, F., Armbruster, F., Baum, P.-H. et Scherg, L., *Genisa, Verborgenes Erbe der Deutschen Landjuden / Genizah - Hidden Legacies of the German Village Jews*, Wien, 1992.



Tableau de prière pour *soukkah* (cabane), Alsace, fin du XVIIIe siècle
© Région Grand Est – Inventaire général / cliché Christophe Hamm